

Zeitschrift: Korrespondenzblatt des Bernischen Lehrervereins = Bulletin de la Société des instituteurs bernois

Herausgeber: Bernischer Lehrerverein

Band: 19 (1917)

Heft: 6

Artikel: Die Sektionsversammlungen vom 17. November 1917 = Les assemblées de section du 17 novembre 1917

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-243169>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

verweisen wollte. Dass dies aber, solange ein Bernischer Lehrerverein besteht, nie geschehen darf, wird jeder Lehrer und jede Lehrerin begreifen. Um deshalb von Anfang an alle Anstände mit den Gemeinden zu beseitigen, um jede einseitige, ruinöse Belastung von Lehrern zu verhindern, gründeten wir um die Jahreswende 1915 unsere Kriegsstellvertretungskasse. Es waren klare, nüchterne Erwägungen, die uns dabei leiteten und nicht etwa ein « patriotischer Schwächeanfall », wie letzthin ein Blatt behauptete. Die Kriegsstellvertretungskasse war gedacht als ein Werk der Solidarität, und als solche hat sie sich trotz aller Mängel bewährt. Dass heute die Abzüge zu drücken beginnen, wissen und begreifen wir ganz gut. Deshalb unterbreiten wir auch die ganze Frage nochmals dem Entschiede der Mitglieder. *Die Antworten müssen bis 31. Januar 1918 auf unserm Sekretariat eingelaufen sein, da die Unterrichtsdirektion auf diesen Termin Bericht haben will, ob sie im März 1918 den Abzug von Fr. 10 vornehmen darf oder nicht.* Wir machen ausdrücklich darauf aufmerksam, dass Sektionen, die bis 31. Januar 1918 nicht geantwortet haben, zu denen gezählt werden, die keine Aenderung der heute geltenden Vorschriften wünschen. Wo es unmöglich ist, die Sektionen zu versammeln, sollen wenigstens Vertrauensmännerversammlungen stattfinden. An diesen müssen auch die Lehrerinnen vertreten sein, da sie durch die Abzüge von Fr. 10 ebenfalls betroffen werden.

Bern, den 1. Dezember 1917.

Namens des Kantonalvorstandes des B. L. V.,

Der Präsident: *Der Sekretär:*
Siegenthaler. **Graf.**

Die Sektionsversammlungen vom 17. November 1917.

Die Einberufung aller 32 Sektionen des B. L. V. auf einen und denselben Tag zur Behandlung der Frage der Teuerungszulage pro 1918 hat unsere Erwartungen nicht ganz erfüllt. Wir erwarteten eine Beteiligung von mindestens 70—80 %, und nun fanden es bloss 1833 Lehrkräfte (57,7 %) der Mühe wert, an die Versammlungen zu gehen. Vor allem aus haben da die grossen Sektionen

par jour, s'il avait à verser fr. 400 à fr. 500 pour son remplacement? Ce serait la ruine s'il renonçait à confier les siens à l'assistance.

Il va de soi qu'un pareil état de choses ne peut être approuvé par la Société des Instituteurs bernois aussi longtemps que celle-ci existera. C'est aux fins d'écartier dès le début tout conflit avec les communes, et pour éviter aux instituteurs toute charge onéreuse au caractère exclusif, que nous avons fondé notre caisse de remplacement de guerre au nouvel an 1915. C'est après mûre et sérieuse réflexion que nous nous engageâmes dans cette voie, et ce n'est certes pas par un « accès de faiblesse patriotique », comme un journal nous le reproche, que nous avons agi.

La caisse de remplacement de guerre devait être une œuvre de solidarité, et elle a prouvé qu'elle l'est malgré ses défauts. Que les retenues soient durement ressenties aujourd'hui, nous le comprenons sans peine, et c'est précisément pour cette raison que nous soumettons encore une fois toute la question à la décision des membres. *Il faut que les réponses parviennent à notre secrétariat jusqu'au 31 janvier 1918, la Direction de l'instruction publique désirant savoir à cette date si, oui ou non, elle peut effectuer la retenue de fr. 10 en mars 1918.* Nous vous rendons expressément attentifs que les sections qui n'auront pas répondu jusqu'au 31 janvier 1918 seront considérées comme faisant partie du nombre de celles qui ne désirent apporter aucune modification aux prescriptions en vigueur à l'heure actuelle. Les sections qui ne pourraient pas être convoquées devront au moins tenir des réunions d'hommes de confiance où les institutrices seront aussi représentées, puisque celles-ci sont également atteintes par les retenues de fr. 10.

Berne, le 1^{er} décembre 1917.

Au nom du Comité central du B. L. V.:

Le président, *Le secrétaire,*
Siegenthaler. **Graf.**

Les assemblées de section du 17 novembre 1917.

La convocation de toutes les 32 sections du B. L. V. sur un seul et même jour, dans le but de discuter au sujet des allocations de renchérissement pour 1918, n'a pas entièrement répondu à notre attente. Nous comptions sur une participation d'au moins 70 à 80 %, mais il n'y eut que 1833 instituteurs et institutrices (57,7 %) qui prirent la peine de se déplacer. Les grandes sections

enttäuscht, an ihrer Spitze die Stadtsektionen Bern und Biel. Von diesen erwarten die Landsektionen, dass sie führend auftreten, wenn schon bei ihnen bessere Verhältnisse als auf dem Lande vorhanden sein mögen. Ein strafferer Korpsgeist muss da unbedingt Platz greifen; alte Reibereien dürften füglich einmal vergessen werden. Von andern Sektionen wird geklagt, dass die Jungen nicht erschienen seien und dass der Seminarhandel immer noch seine Wellen werfe. Der B. L. V. hat mit dieser Affäre nichts zu tun, keiner der beteiligten Herren gehörte ihm an, und so hatte er keine Gelegenheit, sich einzumischen. Auch diese Geschichte muss einmal vergessen werden; der Aufstieg der bernischen Lehrerschaft darf durch sie nicht verhindert werden. Die Beteiligung der einzelnen Sektionen war folgende:

	Mitglieder am 31. März 1917	Anwesend	Anwesen- heit in %
Aarberg	102	70	68,6
Aarwangen	133	88	66,1
Bern-Stadt	455	90	19,8
Bern-Land	160	86	53,8
Büren	62	49	79,0
Burgdorf	171	74	43,3
Biel	194	71	36,6
Coutelary	134	87	64,9
Delémont	87	60	68,9
Erlach	44	27	61,3
Franches-Montagnes	52	45	86,5
Fraubrunnen	85	40	47,0
Frutigen	62	46	74,2
Herzogenbuchsee	46	37	80,4
Interlaken	152	108	71,0
Konolfingen	146	90	61,6
Laufen	36	24	66,6
Laupen	46	22	47,8
Moutier	115	53	46,1
Neuveville	23	17	73,9
Nidau	100	72	72,0
Niedersimmental	59	34	57,6
Oberemmental	131	88	67,2
Oberhasle	37	32	86,5
Obersimmental	44	20	45,4
Porrentruy	123	69	56,1
Saanen	24	16	66,6
Schwarzenburg	56	40	71,4
Seftigen	102	81	79,8
Thun	214	121	56,5
Trachselwald	114	45	39,4
Wangen-Bipp	42	31	73,8
<i>Total</i>	3351	1833	57,7

Wir können es nicht unterlassen, die beiden kleinen Bergsektionen Oberhasle und Franches-Montagnes ganz besonders ehrend hervorzuheben. Trotz des weiten, oft schwierigen Weges sind dort 86,5 % der Mitglieder zusammengekommen!

surtout, et en particulier celles des villes de Berne et de Bienne, nous ont causé une déception. C'est d'elles que les sections de la campagne attendent la mise en branle du mouvement, bien que les conditions de la vie soient meilleures en ville qu'au village. Il faut absolument qu'un plus ferme esprit de corps prenne place dans notre Société; les anciennes querelles devraient, au fond, être oubliées une fois pour toutes. Certaines sections se plaignent que les jeunes n'aient pas été présents et que l'affaire de l'Ecole normale soit encore ressentie. Le B. L. V. n'a pas à s'occuper de cette question, aucun des messieurs intéressés ne se rattachant à notre association, qui, par conséquent, n'a jamais eu l'opportunité de s'immiscer dans cette affaire. Qu'on oublie donc cette histoire! L'essor du corps enseignant bernois ne doit pas être entravé par elle. Voici un aperçu de la participation de chacune des sections:

	Effectif des membres au 31 mars 1917	Présence	Présence en %
Aarberg	102	70	68,6
Aarwangen	133	88	66,1
Berne-Ville	455	90	19,8
Berne-Campagne	160	86	53,8
Büren	62	49	79,0
Berthoud	171	74	43,3
Bienne	194	71	36,6
Courtelary	134	87	64,9
Delémont	87	60	68,9
Cerlier	44	27	61,3
Franches-Montagnes	52	45	86,5
Fraubrunnen	85	40	47,0
Frutigen	62	46	74,2
Herzogenbuchsee	46	37	80,4
Interlaken	152	108	71,0
Konolfingen	146	90	61,6
Laufen	36	24	66,6
Laupen	46	22	47,8
Moutier	115	53	46,1
Neuveville	23	17	73,9
Nidau	100	72	72,0
Bas-Simmental	59	34	57,6
Haut-Emmental	131	88	67,2
Oberhasle	37	32	86,5
Haut-Simmental	44	20	45,4
Porrentruy	123	69	56,1
Gessenay	24	16	66,6
Schwarzenbourg	56	40	71,4
Seftigen	102	81	79,8
Thoune	214	121	56,5
Trachselwald	114	45	39,4
Wangen-Bipp	42	31	73,8
<i>Total</i>	3351	1833	57,7

Nous ne pouvons omettre de mentionner tout particulièrement les deux petites sections montagnardes de l'Oberhasle et des Franches-Montagnes, dont les membres ont fourni, malgré la longueur et la difficulté du chemin, une présence de 86,5 % à leurs assemblées. Honneur à elles!

Der Geist, der die Versammlungen beseelte, war im ganzen ein entschlossener. Die vom K. V. vorgeschlagene Resolution wurde überall einstimmig angenommen. In einzelnen Sektionen, z. B. Bern Stadt, erhob sich eine sehr interessante und fruchtbare Diskussion über die ganze Gehaltspolitik des B. L. V. Konolfingen fordert einen Staatsbeitrag von Fr. 1000 für Verheiratete und Fr. 800 für Ledige. Dazu muss bemerkt werden, dass beim Aufstellen von Postulaten nicht nur das Herz mitsprechen darf, sondern ebensowohl der klare, nüchterne Verstand. Die Frage «was ist erreichbar?» spielt keine kleine Rolle. Nun wissen wir, dass der Bund für seit Personal folgende Ansätze vorsieht. Ein verheirateter Angestellter, der Fr. 3000 Gehalt bezieht und drei Kinder hat, soll erhalten:

15 % Besoldungszuschlag	Fr. 450
Familienbeihilfe	» 250
Kinderzuschlag 3×75	» 225
Total	<u>Fr. 925</u>

Der Ledige erhält bloss die Fr. 450 Besoldungszuschlag. Diese Ansätze werden wohl noch etwas verbessert werden, so dass im Vergleich mit ihnen unsere Forderungen gerecht erscheinen müssen. Wir erstreben nämlich Fr. 1000 für Verheiratete und Fr. 700 für Ledige. Davon muten wir dem Staate Fr. 600 resp. Fr. 400 zu. Beifügen wollen wir noch, dass die Stadt Bern ihren Angestellten bis Fr. 3000 Gehalt eine Zulage von Fr. 900 gewährt. Vermutlich wird der Grosse Rat die Revision des Dekrets über die Teuerungszulagen in der Märzsession 1918 vornehmen.

Ein weittragendes Postulat stellte die Sektion Thun auf, indem sie dem K. V. beantragte, er möchte, insofern Staat und Gemeinden ihre Pflicht gegenüber der Lehrerschaft nicht erfüllen, die Frage studieren, ob sich der B. L. V. nicht dem Schweizerischen Gewerkschaftsbunde anschliessen sollte. Dieser Antrag hat da und dort ein unheimliches Frösteln hervorgerufen, und einige Blätter begannen den armen Thunern im schönsten «Schulmeistertone» den Text zu lesen. Der K. V. wird, unbeeinflusst von diesen «Ermahnungen», in seiner nächsten Sitzung die Frage ruhig und sachlich prüfen und dann im Korrespondenzblatt Bericht erstatten.

Die ökonomische Lage der Primarlehrerschaft im Kanton Bern.

Vor der Begründung seiner Motion im Grossen Rate stellte Herr Mühlethaler an das Sekretariat des B. L. V. eine Anzahl Fragen, die dieses auf

L'esprit qui animait les réunions a été caractérisé en somme par beaucoup de décision. La résolution proposée par le C. C. fut admise partout à l'unanimité. Dans certaines sections, à Berne-Ville entre autres, une discussion fort intéressante et féconde surgit sur la politique économique du B. L. V. Konolfingen réclame une contribution de l'Etat de fr. 1000 pour mariés et de fr. 800 pour célibataires. Remarquons toutefois que, pour formuler un postulat, il ne faut pas uniquement laisser parler le cœur, mais aussi la raison pure et simple. La question de *savoir ce qui peut être réalisé* ne joue pas un petit rôle. Nous n'ignorons pas, maintenant, que la Confédération prévoit pour le personnel à son service les données suivantes: un employé marié, au traitement de fr. 3000 et ayant trois enfants, doit toucher:

Une augmentation de traitement de 15 %	fr. 450
Un secours de famille de	» 250
Une indemnité pour enfants 3×75	» 225
Total	<u>fr. 925</u>

Le célibataire ne reçoit que fr. 450 comme augmentation de traitement. Ces chiffres seront sans doute quelque peu améliorés, de sorte que nos revendications peuvent soutenir la comparaison et paraître équitables. Nous nous efforçons en effet d'obtenir fr. 1000 pour mariés et fr. 700 pour célibataires, et nous comptons toucher de l'Etat respectivement fr. 600 et fr. 400. Ajoutons encore que la ville de Berne accorde à ses employés fr. 900 pour un traitement allant jusqu'à fr. 3000. On suppose que le Grand Conseil entreprendra la revision du décret sur les allocations de renchérissement dans sa session de mars 1918.

La section de Thounne a présenté un postulat d'une grande portée, en proposant au C. C. de vouloir bien, au cas où l'Etat et les communes ne rempliraient pas leur devoir vis-à-vis du corps enseignant, étudier la question s'il n'y aurait pas lieu de rattacher le B. L. V. à l'Union suisse des fédérations syndicales. Cette proposition a jeté çà et là du froid, et certaines feuilles se mirent à faire la leçon à nos infortunés collègues de Thounne. Le C. C. étudiera le cas, d'une manière calme et objective, sans se laisser influencer par les bourrades et en fera ensuite rapport dans le Bulletin.

La situation économique du corps enseignant primaire du canton de Berne.

Avant de motiver sa motion au Grand Conseil, M. Mühlethaler posa un certain nombre de questions au secrétariat du B. L. V., qui y ré-